

MONSIEUR LE MINISTRE D'ETAT,  
MONSIEUR LE PRÉSIDENT DU CONSEIL NATIONAL,  
MONSEIGNEUR LE VICAIRE GÉNÉRAL REPRÉSENTANT  
MONSEIGNEUR L'ARCHEVÊQUE,  
MONSIEUR LE PRÉSIDENT DE LA COMMISSION POUR  
L'ASSISTANCE AUX VICTIMES DE SPOLIATIONS,  
MESDAMES, MESSIEURS,

LE 10 JUILLET 2017, JE DÉVOILAIS, TOUT PRÈS  
D'ICI, À L'EXTÉRIEUR DE CE BÂTIMENT, LA PLAQUE  
MÉMORIELLE DÉDIÉE À RENÉ BORGHINI,  
TRAGIQUEMENT DISPARU, LE 15 AOÛT 1944, SOUS LES  
BALLES ALLEMANDES.

.../...

UN PEU MOINS DE QUATRE ANS PLUS TARD, NOUS NOUS RETROUVONS À L'INTÉRIEUR DU CONSEIL NATIONAL, DONT IL FUT DE FAIT LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL, POUR DÉCOUVRIR LE BUSTE DE NOTRE COMPATRIOTE RÉSISTANT OFFERT PAR UN GÉNÉREUX DONATEUR ANONYME.

JE NE REVIENDRAI PAS ICI, COMME JE L'AVAIS FAIT ALORS, SUR LE DÉTAIL DU PARCOURS DE RENÉ BORGHINI NI SUR CELUI DE SON AGENT DE LIAISON, ESTHER POGGIO, ARRÊTÉE ÉGALEMENT EN PRINCIPAUTÉ, ET QUI CONNUT LA MÊME FIN TRAGIQUE QUE LUI.

.../...

EN REVANCHE, JE VOUS DEMANDE CE MATIN DE FAIRE À NOUVEAU MÉMOIRE, DANS LA FIDÉLITÉ DU SOUVENIR ET DE L'ÉMOTION, DU COURAGE EXCEPTIONNEL DONT FIT PREUVE RENÉ BORGHINI QUI, SUPPORTANT LES TORTURES INFLIGÉES PAR LES ALLEMANDS, SE REFUSA À DONNER À SES BOURREAUX QUELQUE RENSEIGNEMENT QUE CE SOIT.

OUI, CE RÉSISTANT FIT, COMME TANT D'AUTRES, DON DE SA VIE, POUR NE PAS TRAHIR.

A CE TITRE, IL INCARNA LE COURAGE ET L'HÉROÏSME.

JE RAPPELAIS ÉGALEMENT, IL Y A PRÈS DE QUATRE ANS, AU PIED DE LA PLAQUE APPOSÉE DANS LA RUELLÉ CONTIGUË, QUE L'HISTOIRE NOUS DONNE UNE RESPONSABILITÉ À L'ÉGARD DE LA VÉRITÉ.

.../...

MON PÈRE, LE PRINCE RAINIER, AVAIT TENU À RECONNAÎTRE LE ZÈLE RÉPRÉHENSIBLE DE CERTAINS MEMBRES DU GOUVERNEMENT DE L'ANNÉE 1944.

SACHONS TIRER DE L'HISTOIRE TOUS LES ENSEIGNEMENTS SANS JETER DE VOILE SUR DE TRISTES ÉPISODES.

LES JEUNES GÉNÉRATIONS ONT EN EFFET BESOIN DE SAVOIR CE QUE REPRÉSENTENT LA FORCE ET L'ABSOLU DES HOMMES ET DES FEMMES QUI ONT FAIT DON DE LEUR VIE POUR LA LIBERTÉ DE LEUR PAYS ET, AU-DELÀ, DE NOTRE CONTINENT.

.../...

JE VEUX AUSSI SAISIR L'OPPORTUNITÉ DE CETTE CÉRÉMONIE POUR SALUER LE TRAVAIL DU SCULPTEUR DENIS CHETBOUNE. EPRIS DE VOYAGES, DE PÉRÉGRINATIONS, IL S'INTERROGE COMME CHACUN DE NOUS, SUR L'HOMME, SA DESTINÉE.

CE MATIN, ICI, QU'IL SOIT REMERCIÉ POUR L'HOMMAGE QU'IL A RENDU, À TRAVERS SA SCULPTURE, À RENÉ BORGHINI, QUI EUT LE COURAGE D'ALLER JUSQU'AU BOUT DU DON DE SOI, POUR NOUS, NOS ENFANTS, AFIN QUE LE MOT LIBERTÉ PRENNE TOUT SON SENS.

JE VOUS REMERCIE.